
PRESIDENTE LAGOS ADELANTÓ EJES DE PROPUESTA DEL GOBIERNO 
SOBRE DERECHOS HUMANOS  
Al finalizar una visita de dos días a la Novena Región, el Mandatario sostuvo que 
considerará, entre otros, tres elementos esenciales: verdad y justicia, reparación y 
fortalecimiento de la acción de los jueces especiales. 
No obstante, aseguró que es prematuro hablar del tema mientras no haya conversado 
con más actores. “Es en torno a esos tres elementos que uno debiera configurar una 
proposición, pero para eso todavía falta bastante, tengo que escuchar a más personas”, 
dijo. 
El Presidente de la República, Ricardo Lagos, al término de su visita a la IX Región, se 
refirió a la propuesta que está elaborando el Gobierno en materia de Derechos Humanos 
y señaló que se está trabajando en torno tres líneas principales: verdad y justicia, 
reparación y medidas para que nunca más vuelvan a ocurrir atropellos a los derechos 
fundamentales de las personas. "Una propuesta tiene que ver con temas que se refieren 
uno, a reparaciones; dos, al tema del "nunca más", para que esto no vuelva a ocurrir y 
eso obliga, a referirse también al tema de aquellos convenios internacionales que es 
indispensable suscribir por parte de Chile; tres, a verdad y justicia", aseguró el 
Mandatario.  
 
Sobre este último tema, el Jefe de Estado recalcó anoche, durante una entrevista radial 
ofrecida a 33 radios regionales afiliadas a la Archi, la necesidad de fortalecer la figura 
de los jueces especiales o con dedicación exclusiva, para persistir en la búsqueda de 
información acerca del paradero de los detenidos desaparecidos. Agregó que "es en 
torno a esos tres elementos que uno debiera configurar una proposición, pero para eso 
todavía falta bastante, tengo que escuchar a más personas". 
 
En el segundo día de su visita de trabajo a la Región de la Araucanía, el Primer 
Mandatario, junto a su señora, Luisa Durán, el ministro de Planificación y Cooperación, 
Andrés Palma, los subsecretarios de Educación y Planificación, María Ariadna 
Hornkohl y Jaime Andrade, entregó en Nueva Imperial mil becas indígenas a 
estudiantes de esa comuna, las que se suman a las 9 mil asignadas durante el 2003 a la 
región de La Araucanía.  
 
Antes de regresar a Santiago, el Jefe de Estado conversó con la prensa, oportunidad en 
la que también se refirió a las críticas de la oposición por la forma en que ayer fueron 
encarados algunos parlamentarios por no votar a favor del alza tributaria destinada a 
financiar los programas sociales del Gobierno. "Hay que ser transparente en estas cosas. 
Creo que sería tremendamente útil que el Congreso Nacional se acostumbre a tener las 
nóminas de las votaciones. En cualquier país, cuando un diputado o un senador va a la 
reelección, está el record de cómo han sido sus votaciones y eso es muy importante", 
sostuvo el Mandatario. 
 
Al respecto, añadió que "lo que ha ocurrido ayer es un ejercicio democrático, no creo 
que haya que llamarse a espanto por decir: estoy contento de que usted apoye el Chile 
Solidario o no estoy tan contento porque no me apoyó el financiamiento". Además, 
indicó que "lo importante es el contacto que hubo con la gente, pero no quiero entrar en 
ese terreno, porque creo que la gira fue mucho más rica que aquellos que se dedicaron a 
decir, mire la gente provocadora, lo sustantivo y lo grueso es lo que se logró en esta 
visita", afirmó el Presidente Lagos. 
 



Consultado acerca del respaldo que el Senador Foxley dio al paquete tributario enviado 
al Congreso por el Ejecutivo, el Mandatario enfatizó que "los votos se tienen una vez 
que el presidente del Senado toca la campanilla y da por clausurada la votación". Sobre 
esto último, señaló que las conversaciones con la Democracia Cristiana han sido "muy 
fluidas y, excúsenme si lo digo así, muy armoniosas en general con los presidentes de 
todos los partidos. A veces veo unas elucubraciones que me hacen pensar en la 
imaginación de algunos, pero que no son reales. Estamos trabajando y me gustaría tener 
un apoyo lo más amplio posible". 
 
Sobre el mismo tema, el Mandatario valoró las declaraciones formuladas ayer por el 
presidente del Banco Central, Vittorio Corbo, quien respaldó la propuesta 
gubernamental tendiente a elevar en un punto el IVA para financiar la agenda social y 
así evitar un desequilibrio en las cuentas fiscales. "Las declaraciones del presidente del 
Banco Central son muy importantes y apuntan exactamente en la dirección de lo que ha 
dicho el Gobierno: hay que preservar los equilibrios, hay que superar el superávit 
estructural, eso es un capital del país y no se puede dilapidar, estamos muy reconocidos 
de esa declaración", dijo el Jefe de Estado. 
 
Finalmente, el Primer Mandatario hizo un breve balance de lo que fue su visita a la 
Novena Región. "Ha sido una buena visita, creo que es conveniente escuchar a la gente 
y es lo que hemos hecho en estos días. Esta visita nos confirma la necesidad de poner 
énfasis en lo que son las políticas sociales", señaló el Presidente Lagos, y añadió que 
éste es "un país que tiene signos de que está comenzando a crecer, como lo muestran las 
cifras que hoy hemos conocido en materia de desempleo, las que no son satisfactorias, 
pero que apuntan a una economía que se recupera y que en un año crea 215 mil 
empleos; sin embargo, queda mucho por hacer, porque tenemos una cifra de desempleo 
aún muy alta". 
 
Asimismo, informó que esta mañana antes de iniciar su agenda de trabajo, se reunió con 
parte del Comité de Emergencia de la región de La Araucanía, quienes le informaron de 
las medidas adoptadas para enfrentar los daños causados por el frente de mal tiempo que 
afectó a la zona la semana pasada. "Ustedes han visto que en aquellos lugares donde 
hemos hecho inversiones en materia de infraestructura, éstas han resistido y han 
resistido muy bien", sostuvo. Resaltó además que las personas damnificadas se 
encuentran en la localidad de Teodoro Schmidt. "En aquella parte donde todavía 
estamos construyendo y no hemos alcanzado a terminar las obras se producen los 
problemas", explicó el Jefe de Estado. Por esta razón, indicó que "me parece importante 
mantener el ritmo de inversiones, independiente de los temporales. Los temporales 
ocurrirán siempre, pero si mantenemos el ritmo de las inversiones, entonces estamos en 
condiciones de garantizar a la gente que va a pasar los inviernos como corresponde, 
secos y no húmedos", sentenció 


